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Нотариусы ищут общий язык с журНалистами

о ч е р к

закоН 
Для Веры НиколаеВНы
Юрий Егоров, журналист 

Верньер – это приспособление для точной на-
стройки радиоаппаратуры. Необычное слово 
это, раза два произнесенное Верой Николаев-
ной Сазоновой, запало в память, будоражило 
воображение. Как-то хорошо оно сочеталось 
с именем моей героини, порождая аллите-
рацию: вернь-ер – вер-ер – вер-а… Слово не 
отпускало, будто заставляло искать какую-то 
связь с ним, что-то понять. Пока я не осознал, 
наконец: верньер – это символ долгой трудо-
вой жизни Веры Николаевны.
А, казалось бы, что может быть общего меж-
ду радиотехническим термином и словом 

«нотариат», между работой военного связи-
ста и буднями нотариуса? Э-э, если вы так ду-
маете, значит, вы не знаете, что такое часами 
держать в напряженных пальцах ручку вер-
ньера и что такое вести прием в нотариаль-
ной конторе изо дня в день 60 лет!
Как раз 60 лет – наверное, больше всех в 
нашей стране – работает нотариусом Вера 
Николаевна Сазонова. В Алтайской крае-
вой нотариальной палате говорили о ней с 
нескрываемым восхищением: в свои 85 лет 
она не только сама продолжает работать 
(Прекрасная память! Превосходное знание 
законов! Ни одной жалобы от посетителей!), 
но и является фактически наставником всех 
бийских нотариусов. Благодаря ей даже сей-
час, когда нотариат стал небюджетным, они 
сплочены в единый коллектив – может, са-
мый дружный в крае.

Из 59 участников семинара 39 пред-
ставляли нотариат (в их числе 
17 действующих нотариусов), 5 – 

Фонд развития правовой культуры, осталь-
ные были либо журналистами, регулярно 
освещающими правовые вопросы, либо 
специалистами, хорошо знающими специ-
фику работы нотариусов. В качестве гостей 
присутствовали представители Ассоциа-

ции юристов России и органов государ-
ственной власти Орловской области.
Участники семинара выслушали доклады, в 
которых обозначались проблемы взаимо-
отношений нотариусов и журналистов. Кро-
ме того, они приняли участие в практиче-
ских занятиях, способствующих выработке 
правильного поведения пресс-секретарей 
нотариальных палат и участников пресс-

конференций, на которых выступают чле-
ны нотариального сообщества.
Подвел итог работе семинара «круглый 
стол» на тему «Перспективы развития 
правовой журналистики и возможности 
средств массовой информации в формиро-
вании позитивного отношения граждан к 
правовым институтам».  

Научно-практический семинар «Технологии и пути развития взаимодействия нотариальных палат со СМИ и общественно-
стью» прошел с 16 по 18 июня в г. Орле. 

Окончание на стр. 6

Фоторепортаж на стр. 4–5
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в Ставрополе 28 мая состоялось межрегиональное совещание 
Ассоциации юристов России. Этот масштабный форум сооб-
щества правоведов Северо-Кавказского и Южного федераль-

ных округов прошел на базе Ставропольского регионального от-
деления Ассоциации. 
Совещание вел председатель правления Ассоциации юристов России, 
заместитель министра экономического развития РФ Игорь Манылов. 
В нем приняли участие губернатор Ставропольского края В. Гаевский, 
заместитель полпреда Президента РФ в СКФО В. Шевцов, председатель 
краевой Думы В. Коваленко, председатель Ставропольского региональ-
ного отделения АЮР Н. Кашурин и другие официальные лица.
Деловую часть совещания открыл доклад председателя правления Ас-
социации юристов России, заместителя министра экономического раз-
вития РФ И. Манылова. Сегодня около половины членов Ассоциации 
составляют юристы, работающие и живущие на Юге России и Северном 
Кавказе. Это огромный интеллектуальный потенциал, который позво-
ляет решать задачи по содействию борьбе с коррупцией, предостав-
лению бесплатной правовой помощи населению, повышению качества 
юридического образования, подчеркнул председатель правления АЮР. 
Участники заседания обсудили основные задачи Ассоциации на бли-
жайший год, а также вопросы гуманизации уголовного наказания по 
экономическим преступлениям, меры по повышению правовой безо-
пасности ведения бизнеса в России, перспективы устранения админи-
стративных барьеров в деловой среде. В обсуждении приняли участие 
заместитель председателя правления АЮР, первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы РФ по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодательству В. Груздев; его коллега, 
заместитель председателя общероссийской общественной организа-
ции «Деловая Россия» А. Назаров, заместитель директора Департамен-
та развития малого и среднего предпринимательства Министерства 
экономического развития РФ Н. Ларионова. 
Роли нотариата в оказании бесплатной юридической помощи населе-
нию и обеспечении правовой поддержки предпринимательства был 
посвящен доклад президента Федеральной нотариальной палаты, 
председателя комиссии АЮР по вопросам деятельности нотариата 
М. Сазоновой. 
О деятельности Ставропольского регионального отделения АЮР в 
текущем году сообщил председатель отделения, президент нотари-
альной палаты Ставропольского края Н. Кашурин. В настоящее вре-
мя в отделение входят 814 членов Ассоциации, это одно из самых 
многочисленных региональных подразделений АЮР. За весь период 
существования отделения создано семь комиссий. Для эффективно-
го противодействия коррупции, антикоррупционного мониторинга 
правотворчества, участия в проведении экспертизы нормативных 
правовых актов на коррупциогенность при Ставропольском регио-
нальном отделении Ассоциации юристов России действует экспертно-
аналитический совет. Для оказания бесплатной правовой помощи на-
селению созданы 17 пунктов в различных городах и районах края. 
«Реализация любой задачи, стоящей перед Ассоциацией, во многом за-
висит от того, как ее идеи реализуются на местах. Сегодня у Ставрополь-
ского регионального отделения 16 местных отделений. Мы намерены 
увеличить их количество до 35, чтобы в каждом городе и районе края 

действовали местные структуры нашего юридического сообщества», – 
отметил Н. Кашурин. 
По окончании официальной части работа продолжилась по четырем 
секциям: развитие сети центров по оказанию бесплатной юридиче-
ской помощи Ассоциации юристов России, совершенствование си-
стемы юридического образования, роль нотариата в оказании бес-
платной юридической помощи и обеспечении правовой поддержки 
предпринимательства в России, правовая защита бизнеса. 
Затем в Нотариальной палате Ставропольского края президент ФНП 
М. Сазонова и вице-президент НПСК Н. Фатина обсудили с коллега-
ми тему «Роль нотариата в обеспечении правовой поддержки пред-
принимательства в России». В стране назрела необходимость полной 
модернизации нотариального законодательства, заявила М. Сазоно-
ва. Необходимо возложить на нотариат обязанности по консультиро-
ванию населения по правовым вопросам, не исключая его активной 
роли в гражданском обороте и удостоверении сделок между субъ-
ектами бизнеса. Новый закон о нотариате, который уже представлен 
на рассмотрение депутатам Госдумы РФ, содержит более 300 статей, 
реализующих эти идеи, подчеркнула президент ФНП. 
Днем позже, 29 мая, в Пятигорске прошло расширенное заседание 
правления Ассоциации. В его повестку наряду с отчетом Ростов-
ского регионального отделения АЮР были включены вопросы о 
деятельности отделений Ассоциации в ЮФО и СКФО (включая вза-
имодействие с региональными отделениями и финансирование 
региональных подразделений АЮР), об оказании бесплатной юри-
дической помощи субъектам малого бизнеса в сети общественных 
приемных Ассоциации; об образовании межрегионального органа 
АЮФ по Северному Кавказу. И. Манылов еще раз подчеркнул важ-
ность консолидации здоровых сил юридического сословия в СКФО. 
По итогам обсуждения принято решение создать межрегиональный 
орган с координирующими функциями. Его возглавит председатель 
Ставропольского регионального отделения АЮР Н. Кашурин. И. Ма-
нылов дал поручение разработать положение об этой структуре. 
После его утверждения начнется новый этап работы АЮР на Север-
ном Кавказе. 

Сергей рябчиков 

А с с о ц и а ц и я  ю р и с т о в  Р о с с и и  н а м е т и л а  п р и о р и т е т ы  р а б о т ы  н а  Ю г е  Р о с с и и

п р а В о В а я  к о Н с о л и Д а ц и я

о б щ е с т В е Н Н ы й  к о Н т р о л ь

Нотариат югры участВует 
В экспертизе окружНых 
закоНопроектоВ 

Нотариальная палата ханты-мансийского  
автономного округа (югры) в лице советника 
президента по правовым вопросам жанны 
самойловой награждена благодарственным 
письмом общественной палаты югры за 
укрепление сотрудничества с общественны-
ми объединениями и достойный вклад в ра-
боту по экспертизе законопроектов. Награду 
на последнем расширенном заседании сове-
та общественной палаты югры, прошедшем 
26 мая, в торжественной обстановке вручил 
председатель палаты Владимир Денисов. 
– Для меня большая честь получить такой знак 
признания. Во многом и потому, что это на-

града не государственного органа, а нового 
общественного института, который объединя-
ет свободных инициативных людей с активной 
гражданской позицией, – говорит Ж.А. Самой-
лова. – Эта благодарность, безусловно, и оцен-
ка плодотворной деятельности председателя 

межкомиссионной рабочей группы по экспер-
тизе законопроектов Общественной палаты 
Югры Константина Осматескула. 
Тесное сотрудничество двух палат началось с 
избрания в 2008 году в состав Общественной 
палаты Югры президента Нотариальной пала-
ты ХМАО – Югры Константина Осматескула. 
– Нотариальное сообщество сегодня обладает 
достаточным потенциалом, чтобы надежно за-
щищать права и законные интересы граждан и 
юридических лиц, участвовать в совершенство-
вании законодательства и законотворческой де-
ятельности. Российский нотариат является неза-
висимым публично-правовым, правозащитным 
институтом. Взаимодействие Общественной па-
латы и Нотариальной палаты автономного окру-
га позволило  активизировать процессы по фор-
мированию гражданского общества в регионе, 
выработать новые эффективные механизмы со-
трудничества общественности и государствен-
ных структур, – отметил К.Н. Осматескул.

Александр ДАнилов

Советник президента Нотари-
альной палаты Югры по право-

вым вопросам Жанна Самойлова 
и председатель Общественной 

палаты Югры Владимир Денисов 
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На заседании обсуждались различ-
ные актуальные вопросы, заслуши-
вались выступления, среди которых 

доклад вице-президента Владимирской об-
ластной нотариальной палаты Елены Ста-
ровой «О наследовании долей в уставном 
капитале обществ с ограниченной ответ-
ственностью, о доверительном управлении 
долями в уставном капитале ООО в рамках 
оформления наследственных прав».
Нотариус Новороссийского нотариального 
округа Альбина Иванова выступила с до-

кладом «Об отчуждении долей в уставном 
капитале ООО с публичных торгов». Про-
должила разговор на эту актуальную тему 
президент Воронежской областной нота-
риальной палаты Нина Богатых.
На тему «О залоге долей в уставном капи-
тале ООО и обращении взыскания на зало-
женное имущество во внесудебном поряд-
ке» выступила член Правления Тверской 
областной нотариальной палаты Татьяна 
Картавенко.
Следующее выступление нотариуса Ейско-
го нотариального округа Краснодарского 
края, члена комиссий по методической ра-
боте и взаимодействию со СМИ – правовой 
пропаганде знаний нотариальной палаты 
Краснодарского края Александра Поплав-
ского было посвящено особенностям всех 
видов нотариальных действий, связанных 
с долями в уставном капитале ООО. Нота-
риус Ейского нотариального округа Галина 
Лубенец и президент Липецкой областной 
нотариальной палаты Татьяна Андреева 

рассказали о сложившейся нотариальной 
практике по удостоверению обязательств 
по «материнскому капиталу» и подготовке 
соответствующих документов.
Подводя итоги заседания КМС, его участни-
ки приняли, как обычно, рекомендации для 
коллег, а затем пообщались в неформаль-
ной обстановке в ресторане «Трофей» отеля 
«Приморье», где для них была подготовлена 
культурно-развлекательная программа. 
Следующее заседание Координационно-
методического совета Южного федераль-
ного округа планируется провести в горо-
де Астрахани.

р а з г о В о р  о  Д о л я х  В  к а п и та л е  о о о 
Впервые Нотариальная палата Краснодарского края организовала и провела заседание Координационно-методического со-
вета, в котором приняли участие представители нотариальных палат Южного, Северо-Кавказского и Центрального федераль-
ных округов. Нотариусы из 28 субъектов Российской Федарации, сотрудники Федеральной нотариальной палаты и Главного 
управления Министерства юстиции РФ по Ростовской области, собрались в отеле «Приморье» города Геленджика. Совет тор-
жественно открыла президент нотариальной палаты Краснодарского края Галина Чернова. Участников так же гостеприимно 
поприветствовала заместитель главы муниципального образования города-курорта Геленджика Татьяна Константинова.

В челябиНске заработал 
цеНтр бесплатНой 
юриДической помощи

В последний день мая состоялось тор-
жественное открытие Центра бесплат-
ной юридической помощи при Челя-

бинской областной нотариальной палате.
В мероприятии приняли участие предста-
вители органов власти и юридического 
сообщества региона: Олег Борисович Ко-
ротков – начальник Управления Министер-
ства юстиции РФ по Челябинской области; 
Сергей Викторович Третьяков – президент 
Челябинской областной нотариальной па-
латы; Федор Владимирович Кирсанов – ру-
ководитель региональной общественной 
приемной Полномочного представителя 
Президента РФ в УрФО в муниципальных 
образованиях Челябинской области; Вя-
чеслав Николаевич Скворцов – председа-
тель Общественной палаты Челябинской 
области и др.
В рамках торжественного открытия состо-
ялся первый прием посетителей центра. 
Инициатива создания подобной структу-
ры принадлежала Челябинской областной 
нотариальной палате и была поддержана 
на заседании Координационного совета 
при Управлении Министерства юстиции 
Российской Федерации по Челябинской 
области. 

Челябинск взял за основу пример Санкт-
Петербурга и создал именно Центр бес-
платной юридической помощи, оказы-
вающий бесплатные многопрофильные 
консультации населению. 
Приоритетное право на получение юриди-
ческой помощи будет предоставлено сла-
бозащищенным слоям населения: малои-
мущим гражданам, инвалидам, ветеранам 
Великой Отечественной войны и труда, 
пенсионерам, безработным. Кроме того, 
в индивидуальном порядке будет прини-
маться решение об оказании бесплатной 
юридической помощи и другим категори-
ям граждан.
«О важности и необходимости организации 
в регионах сети бесплатных юридических 
консультаций неоднократно говорил Пре-
зидент России Дмитрий Анатольевич Мед-
ведев. В рамках реализации этого направ-
ления министром юстиции Коноваловым 
был представлен Президенту РФ проект, 
который предполагает создание широкой 
системы центров бесплатной юридической 
помощи населению, способных оказывать 
многопрофильные первичные консульта-
ции», – комментирует президент областной 
нотариальной палаты Сергей Третьяков. 
«В свою очередь, мы, юристы, видим, что 
в последнее время государство активно 
идет навстречу юридическому сообществу, 
уделяет нашим проблемам серьезное вни-
мание, придает профессии юриста особый 
значимый статус. Поэтому, конечно, мы на-

строены на ответное движение навстречу 
государству, навстречу гражданам и готовы 
вносить свой посильный вклад в решение 
актуальных проблем. В конечном счете, 
речь идет о создании в короткие сроки тех 
самых правил культуры, которые способ-
ствуют привычке соизмерять свое повсед-
невное поведение с советом юристов: и 
адвокатов, и нотариусов. От установления 
таких правил, несомненно, выиграет и го-
сударство в целом, и каждый конкретный 
гражданин».
Сформирован принцип работы приемной: 
человек предварительно звонит по теле-
фону, кратко излагает проблему. Коорди-
натор центра (юрист ЧОНП) записывает его 
на определенный день к конкретному спе-
циалисту. Затем в указанную дату в центре 
человек получит необходимую правовую 
консультацию.
В работе центра уже участвуют нотариусы и 
адвокаты города Челябинска, специалисты 
Управления Министерства юстиции Рос-
сийской Федерации по Челябинской обла-
сти, Управления Федеральной службы су-
дебных приставов по Челябинской области, 
Главного управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по Челябинской об-
ласти, Отделения Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации по Челябинской обла-
сти, Челябинской городской общественной 
организации «Правосознание». 
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Наталья Губина, председатель Научно-методического 
совета Ярославской областной нотариальной 
палаты: «Как найти необходимый баланс между 
созданием информационного поля вокруг нотариата 
и необходимостью соблюдения нотариальной тайны»?

В обстановке, максимально приближенной к боевой. 
Так выглядел семинар изнутри.

Участники семинара. Важно найти интеллектуальные силы и желание отрешиться от обид и недоверия 
между нотариусами и представителями СМИ и научиться смотреть на ситуацию сверху, а не свысока.

Исполнительный директор Нотариальной палаты Оренбургской области 
Анастасия Рассказчикова (слева) и президент Нотариальной палаты 
Оренбургской области Татьяна Марсакова. Наладить правильный контакт 
между нотариальным сообществом и СМИ – одна из важнейших промежуточных 
задач в проблеме повышения роли нотариата в современном российском обществе.

Президент Орловской областной нотариальной палаты Эльвира Псарева (справа) и заместитель председателя Орловского 
регионального отделения Ассоциации юристов России Дмитрий Сопов. Задачи, стоящие перед нотариатом и Ассоциацией 
по правовому просвещению граждан во многом совпадают.

Пресс-секретарь 
Конституционного 
Суда Российской 
Федерации 
Анна Малышева. 
Общение с прессой – 
это не талант, 
а навык. И этому 
нужно учиться.

Президент Курской областной нотариальной палаты Ольга Сердюкова 
и нотариус Курской области Елена Черкашина. Нотариат на нынешнем 
этапе развития испытывает острую нехватку людей, способных 
развивать общественные связи.

Президент Курской областной нотариальной палаты Ольга Сердюкова 
и нотариус Курской области Елена Черкашина. Нотариат на нынешнем 
этапе развития испытывает острую нехватку людей, способных 
развивать общественные связи.

Телевидение должно говорить 
о нотариате понятным зрителю 
языком, считает 
советник президента НП 
Волгоградской области 
и телеведущий Олег Духнов.
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Участники семинара. Важно найти интеллектуальные силы и желание отрешиться от обид и недоверия 
между нотариусами и представителями СМИ и научиться смотреть на ситуацию сверху, а не свысока.

Нотариусы готовятся к импровизированной 
пресс-конференции. Поиск новых аргументов 
в диалоге со СМИ совсем не простая задача. 
На многие вопросы нотариальной практики 
пришлось посмотреть по-другому.

«Акулы пера» терзают нотариусов своими вопросами 
на учебной пресс-конференции.

В усадьбе И.С. Тургенева Спасское-Лутовиново. Нотариусам необходимо 
стать частью российской культурной традиции.

Нотариус Томской области Елена Илли. 
Нотариус должен уметь все, в том числе 

и находить общий язык с братьями меньшими. 

Нотариус Московской области 
и рок-музыкант Тарас Калиниченко. 
Музыка всегда способствовала 
взаимопониманию между людьми. 

Все с удовольствием получили дипломы 
семинара. Слушатели сделали первый 
шаг к пониманию процессов развития 

информационного общества.

Психолог Марина Мдивани. 
Нотариус должен уметь читать 
не только документы, 
но и помыслы своих клиентов.

Фоторепортаж О. Колдаева и А. Уриханяна
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С работниками палаты я и приехал к Са-
зоновой в Бийск, второй по величине го-
род края. Встретила нас высокая статная 
женщина – вовсе не восьмидесяти пяти 
лет. Семидесяти, шестидесяти? – Пожалуй, 
тоже нет. Во всяком случае не бабушка, не 
старуха – так о ней не скажешь! А женщи-
на, пожилая, но не усталая, бодрая, но не 
суетливая. Улыбнулась гостям радостно, но 
сдержанно, с достоинством, без заискива-
ния, как это бывает перед начальством.
На тесной кухоньке нотариальной конторы, 
созданной Верой Николаевной из обыкно-
венной городской квартиры, мы пили чай с 
бутербродами и нескончаемым, несмотря 
на прибывавшие к нам подкрепления, вкус-
нейшим тортом, знакомились и беседовали. 
Хозяйка сидела среди своих молодых под-
руг, трех «Анатольевен», и только заботы, 
требовавшие ее присутствия в приемной, 
мешали ей, наверное, загадать исполнимое 
по поверью при таком окружении желание. 
Каким могло бы быть это желание, я теперь 
догадываюсь, но помолчу до срока. Как и о 
верньере, о котором упомянул в начале сво-
их заметок и рассказа о котором, видимо, 
ждет читатель. Увы, Вера Николаевна вышла 
принять посетителей, и читателю придется 
набраться терпения.
Пока же, пользуясь паузой, я хотел бы пе-
редать ту атмосферу сердечности, которая 
царила на кухне, те тихие улыбки, которы-
ми озарялись лица моих собеседниц, когда 
они начинали рассказывать о горячо лю-
бимой и бесконечно уважаемой ими Вере 
Николаевне, те мягкие интонации нетороп- 
ливого разговора и паузы, во время кото-
рых они, забыв о реальности, перебирали 
в памяти дорогое прошлое… Но боюсь, что 
это мне не под силу. Просто представлю 
рассказчиц и их рассказ.
Людмила Анатольевна Курьянова заочно 
училась на юридическом факультете АлтГУ, 
работала на горбыткомбинате юрискон-
сультом. В сложных случаях консультиро-
валась у Сазоновой, бывшей тогда старшим 
нотариусом единственной в Бийске нота-
риальной конторы. В 1977 году конторе до-
бавили штатную единицу нотариуса. Вера 
Николаевна предложила занять эту долж-
ность Курьяновой. Юному юристу, еще не 
имевшему диплома (получила его через 
год), было лестно предложение много- 
опытного нотариуса. С тех пор 30 лет – как 

один день. Сначала за спиной Сазоновой, 
как за крепостной стеной. Потом на само-
стоятельной работе, но все равно опираясь 
на крепкое плечо старшего товарища.
– Никогда Вера Николаевна не ругала меня 
за промахи, не делала внушений, – расска-
зывает Людмила Анатольевна. – Поправ-
ляла деликатно. Как-то консультировала я 
клиента, пришедшего подать заявление на 
наследство. «Консультировала» – это мягко 
сказано. Я чуть было не ввела его в заблуж-
дение, сказав, чтобы приходил через пол-
года после смерти родственника… Вера 
Николаевна услышала (работали мы вме-
сте), тихонько отвела меня в сторонку и по-
яснила, что через полгода будет решаться 
вопрос о наследстве, а заявление и другие 
документы для его решения нужно подать 
в течение полугода.
– У меня была похожая ситуация, – под-
хватила тему Наталья Анатольевна Цупий. 
– Тогда Вера Николаевна включилась в мой 
разговор с посетителем, причем так тонко, 
что тот не понял, что я минуту назад допу-
стила ошибку.
И третья Анатольевна, Ирина Смокотни-
на, пришедшая в нотариат в переломном 
1993 году, уже ученица ученицы Сазоно-
вой, Раисы Петровны Курочкиной:
– У Веры Николаевны по самым сложным 
вопросам (наследственные дела бывают, 
ой, какие сложные!) всегда можно полу-
чить разъяснение. С началом правовой 
реформы законодательство стало быстро 
меняться. Порой, прочитав новый закон, 
было трудно уловить нюансы. И, удиви-
тельное дело, Вера Николаевна, которой 
прежний опыт, казалось, должен был бы 
мешать, быстрее нас, недавно окончив-
ших вуз, освоила новое законодательство. 
«Эту статью надо не так толковать», – не 
раз слышала я от нее…
А было Сазоновой в 93-м – семьдесят! Уди-
вимся ее упорству в освоении нового, уме-
нию держать руку на пульсе жизни. Уди-
вимся и запомним.
– Не счесть, сколько она всем нам добра 
сделала. – Это вновь вступает в беседу 
Людмила Курьянова. – И не только в плане 
профессиональном. Мне, например, помог-
ла вступить в жилищный кооператив (а это 
в советское время было непросто) и в ре-
зультате приобрести квартиру.
– И мне как молодому специалисту проби-
ла квартиру, – добавляет Наталья Цупий. – 
Такой уж у нее авторитет был даже тогда 
перед начальством. Да и у граждан тоже. 
И сейчас ее все в городе знают. Где ни ска-
жут «Сазонова», все понимают: нотариус. 
Фамилия нарицательной стала.
И это запомним: ее заботу не о себе – о лю-
дях.
Пришла сама обладательница нарицатель-
ной фамилии, уходившая, может быть, не 
столько по делам, сколько для того, чтобы 
не смущать своим присутствием рассказы-
вающих о ней младших коллег. Теперь рас-
сказчицы сами слушали – о том, что, навер-
ное, не знали, что было до них.
– Родилась я в селе Алтайском. 17 июня 
41 года окончила 10 классов. Когда началась 
война, написала заявление в военкомат. 
Но меня на фронт не брали. Работала учи-
телем начальных классов в селе Даниловка 

в Алтайском же районе. Призвали лишь че-
рез год, в июне 42-го, во флот. Сначала была 
в учебном отряде Тихоокеанского флота на 
острове Русском. В декабре меня направили 
на Сучанский участок СНиЗ (службы наблю-
дения и связи), потом в штаб Владимиро-
Ольгинской военно-морской базы. Во вре-
мя войны с Японией мы, радистки, держали 
связь с нашими кораблями и самолетами. 
Особенно трудно это было делать с подвод- 
ными лодками. Бывало нередко, что в на-
значенное время не выходит лодка на связь. 
Может, вынуждена находиться под водой 
(тогда связи и не должно быть), а может, слу-
чилось что… И вот часами держишь волну, 
на которой должна работать радиостанция 
подлодки, волна уходит, а ты опять подстра-
иваешься к ней, аж рука на ручке верньера 
немеет и отнимается. А того хуже – пережи-
ваешь за наших, и чем дольше, тем сильнее. 
Но когда наши в океане откликнутся, тогда 
такая радость, что плясать хочется!
Демобилизовали меня в августе 46-го в 
звании старшего матроса. Почему не сразу 
после окончания войны? Потому, что вме-
сте с еще одной девушкой (сказали, что мы 
лучшие связистки) год готовили смену из 
ребят нового, уже послевоенного призыва.
На этом военные воспоминания Вера Нико-
лаевна закончила. Мол, в боевых походах 
не участвовала, из корабельных пушек по 
врагам не стреляла, подвигов не соверша-
ла. Видимо, за несовершение и неучастие 
наградила ее суровая Родина орденом 
Отечественной войны II степени, медалью 
Ушакова, медалью «За победу над Японией» 
и знаком «Отличный связист»… Мельком 
отметив эти негероические факты, задума-
емся вот о чем. А не она ли, часами напря-
женно державшая верньер радиостанции 
всю войну, не та же ли рука потом, в долгие 
мирные, но тоже непростые годы так же не-
отступно доворачивала ручку жизненного 
верньера вслед за уходящим вперед време-
нем? А не тот же ли старший матрос, кото-
рый обучал радиоделу стриженых мальчи-
шек, став старшим нотариусом, обучал уже 
девчонок – выпускниц юрфака уже нотари-
альному делу? Та же рука, и тот же матрос! 
Многое из того, чему научила война фрон-
товичку Веру Батракову (это ее девичья 
фамилия), она сумела применить в жизни 
мирной. Жить по-другому, расслабленно, ни 
за что и ни за кого не отвечая, она уже и не 
смогла бы.
– На кого мне выучиться после войны, я 
не знала. Мой дед по матери врачом был, 
отец – фельдшером, старшая сестра – врач-
хирург, участник войны, вся грудь в орденах, 
военных и трудовых. Как видите, целая ди-
настия. И мне бы, казалось, врачом быть, а я 
надумала поступать в Томский электротех-
нический на инженера-железнодорожника 
(я любила и знала математику). Но по радио 
услышала, что Новосибирская юридическая 
школа объявляет набор, что обучение в ней 
два года, а не четыре, как в институте, и сти-
пендия хорошая. А дело было в том, что нас, 
детей, в семье было шестеро, и младшие 
оставались пока с мамой (отец умер моло-
дым). Словом, мне за работу надо было при-
ниматься поскорей.

Алтайский край. 
Окончание в следующем номере.

з а к о Н  Д л я  В е р ы  Н и к о л а е В Н ы
Окончание. Начало на стр. 1

В.Н. Сазонова в годы Великой Отечественной войны
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Повестка дня совместного заседания 
состояла из шести вопросов:
– взаимодействие нотариального 

сообщества с территориальными отделе-
ниями Ассоциации юристов;
– работа нотариальной палаты в области 
правового просвещения граждан (обмен 
опытом);
– рассмотрение вопроса о государствен-
ной регистрации прав на недвижимое иму-
щество посредством почтовой связи (обмен 
опытом;
– положение ФНП о порядке обращения, 
учета и использования бланка единого об-
разца для совершения нотариальных дей-
ствий;
– порядок замещения временно отсут-
ствующего нотариуса, занимающегося част-
ной практикой;
– организация работы с архивами бывших 
государственных нотариальных контор (об-
мен опытом).

Но перед началом работы президенты па-
лат Светлана Николаевна Карпизина (Ярос-
лавской) и Елена Станиславовна Полетова 
(Ивановской) представили присутствующим 
членов Правлений и направления деятель-
ности, закрепленные за каждым из них. 
Кроме того, президент Ярославской об-
ластной нотариальной палаты осветила 
задачи взаимодействии с Ярославским ре-
гиональным отделением Общероссийской 
организации «Ассоциация юристов Рос-
сии». В частности: 
– содействие процессу формирования пра-
вого государства в Российской Федерации;
– организация конструктивного взаимодей-
ствия небюджетного нотариата как инсти-
тута гражданского общества и органов го-
сударственной власти в целях реализации 
положений Конституции России о соблюде-
нии и защите прав и свобод граждан;
– совершенствование нормотворческой де-
ятельности и правоприменительной практи-
ки в сфере нотариата, комплексное оказание 
юридической помощи всем заинтересован-
ным участникам гражданского оборота;
– повышение престижа и имиджа нотариа-
та, профессиональной квалификации нота-
риусов.
Были также обозначены основные направ-
ления сотрудничества:

– организация и проведение совместных 
конференций, семинаров, «круглых столов», 
дискуссий;
– подготовка и рассмотрение предложений 
о принятии, изменении, дополнении зако-
нодательных, иных нормативных правовых 
актов, регулирующих, в том числе, сферу 
деятельности нотариата;
– научная и практическая проработка, про-
ведение экспертиз проектов законов, иных 
нормативных правовых актов;
– выработка рекомендаций по вопросам 
применения нормативных правовых актов, 
регулирующих сферу деятельности нота-
риата.
Ярославцам очень понравилась проведен-
ная ивановскими нотариусами в рамках 
взаимодействия с Ивановским региональ-
ным отделением Общероссийской органи-
зации «Ассоциация юристов России» акция, 
приуроченная к празднованию 65-летия 
Победы в Великой Отечественной войне: 
«Бесплатная правовая помощь – доступна 
каждому». 
Светлана Николаевна Карпизина рассказала 
о работе Ярославской областной нотариаль-
ной палаты в области правового просвеще-
ния граждан. Нотариусы периодически ве-
дут разъяснительную работу на страницах 
местных печатных изданий. С 2002 года и 
по настоящее время активно используется 
такая форма приема граждан, как ежемесяч-
ное участие в работе общественной прием-
ной при губернаторе Ярославской области.
В свою очередь Е.С. Полетова поделилась с 
участниками опытом аналогичной работы, 
проводимой Ивановской областной нотари-
альной палатой. Елена Станиславовна, явля-
ясь членом Общественной палаты Иванов-
ской области, принимает активное участие в 
пленарных заседаниях и заседаниях комис-
сий общественной палаты. На заседаниях 
рассматриваются вопросы о взаимодействии 
органов государственной власти, местного 
самоуправления и институтов гражданского 
общества. Проводится прием граждан в 
Общественной приемной Уполномоченного 
представителя Президента РФ по Иванов-
ской области. В ходе выездных мероприятий 
осуществляется бесплатное консультирова-
ние населения по правовым вопросам.
Нотариусами Ивановской области при под-
держке ИОНП были опубликованы статьи в 
районных газетах по вопросам составления 
завещания, договоров дарения, брачных 

договоров, рассматривались вопросы всту-
пления в права наследства и другие. Публи-
кации в средствах массовой информации 
получили большой отклик у населения. 
Граждане приходили на прием к нотариу-
сам с вырезками из печатных изданий для 
получения полной информации по интере-
сующим вопросам.
Решением Правления ИОНП на базе Ива-
новской областной нотариальной палаты 
с 2010 года организован Центр бесплатных 
консультаций для граждан.
Президент ЯОНП С.Н. Карпизина рассказа-
ла присутствующим о заключенном 14 мая 
2010 года Соглашении о сотрудничестве 
между Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации кадастра и 
картографии по Ярославской области и Ярос-
лавской областной нотариальной палатой.
Живой интерес у ивановских нотариусов 
вызвал вопрос о порядке обращения, учета 
и использования бланков единого образца 
для совершения нотариальных действий. 
Ярославцы поделились опытом использо-
вания новых бланков и заинтересовались 
утвержденными Правлением ИОНП «По-
ложением о порядке замещения временно 
отсутствующего нотариуса, занимающего-
ся частной практикой» и «Положением о 
порядке предоставления отпусков». Очень 
эмоционально обсуждались основания за-
мещения нотариуса и уважительность при-
чин временного отсутствия.

Последний вопрос повестки Правлений 
двух палат нотариусы обсудили в помеще-
нии архива Ярославской областной нотари-
альной палаты. С.Н. Карпизина рассказала 
присутствующим о заседании Координаци-
онного совета при Управлении Министер-
ства юстиции РФ по Ярославской области 
по вопросу хранения архивов бывших госу-
дарственных нотариальных контор. В про-
должение встречи хозяева и гости отправи-
лись на экскурсию.
Все участники встречи обогатились опытом 
совместной работы, разширили свое пред-
ставление о методах проведения прав-
ления и, самое главное, решили не оста-
навливаться на достигнутом – провести в 
ближайшее время совместное заседание 
методических комиссий.

Материал подготовлен в Ярославской 
областной нотариальной палате.

Н о т а р и а л ь Н ы й  п р е ц е Д е Н т
Идея совместного заседания двух нотариальных палат (Ярославской и Ивановской) вынашивалась президентами доста-
точно долго. Вопрос о месте проведения был решен изначально. Ивановцы горели желанием посмотреть как на новый 
офис ЯОНП, так и на славный город Ярославль в год его тысячелетия. 
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НеДВижимость В черНогории премиум-класса

квартиры в доме с бассейном и лифтом от застройщика  
на адриатическом побережье без посредников!

компания DDD-Max представляет проект на территории 
черногории.
Дом находится в самом тихом и престижном районе города 
герцег Нови – савина, в 150 м от моря. 

Дом построеН!
теперь при покупке наших квартир Вы получаете возможность 
уникально длительной рассрочки: сумма первоначального 
платежа составляет 50% от стоимости квартиры.
На оставшуюся половину суммы мы предоставляем 
беспроцентную рассрочку от 3 до 5 лет.

сайт: www.ddd-max.ru
телефон: +7 (916) 728-47-15
E-mail: info@ddd-max.ru

Беспроцентная рассрочка от 3 до 5 лет!

Дом сДаН

Н о та р и а л ьН ы е 
с та р т ы 
В  п о л ьш е 
Победа российской команды на IX Меж-
дународной олимпиаде нотариусов, со-
стоявшейся в мае в польском местечке 
Мшана Дольна, стала закономерной.

На проходившей в мае очередной спортив-
ной олимпиаде в Польше наши нотариусы 
полностью оправдали надежды коллег со 
всей России и заняли командное первое 
место. В соревнованиях по волейболу, ба-

скетболу, футболу, а также по традицион-
но принципиальному среди нотариусов 

состязанию по перетягиванию каната рос-
сийским нотариусам не было равных. Рос-
сияне одержали убедительную победу на 
IX Международной олимпиаде нотариусов 
и привезли на родину 16 золотых, девять 
серебряных и шесть бронзовых медалей. 

Организаторами зрелищного мероприятия 
выступили Всеобщий нотариальный совет 
Польши, Нотариальная палата Кракова и 
лично бессменный вдохновитель олимпиа-
ды, нотариус Чеслав Шиналик из Мшана 
Дольна.
В российскую команду вошел 41 человек из 
разных концов страны: нотариусы и помощ-
ники нотариусов Москвы, Санкт-Петербурга, 
Карелии, Московской, Нижегородской, Вла-
димирской, Самарской, Тюменской, Челя-
бинской областей, Ставропольского края.
Хозяева олимпиады выставили несколько 
команд из регионов Польши. Кроме них в 
олимпиаде участвовали команды из Сло-
вакии (капитан – президент нотариальной 
палаты страны Мирослав Дуриш), Болгарии 
(капитан – президент Димитар Танеев), Вен-
грии, Чехии, Украины. Всего 17 команд.
Накал соперничества проявился практи-
чески во всех видах спорта, включенных в 

программу IX Международной олимпиады 
нотариусов. На различных дистанциях по 
бегу, в прыжках в высоту и длину, эстафетах, 
плавании, в матчах по большому и настоль-
ному теннису, шахматам отечественные но-
тариусы показали отличную подготовку и 
волю к победе.
Немного расслабиться физически и проя-
вить музыкальные способности позволил 
состоявшийся в рамках олимпиады творче-
ский конкурс «Петь может каждый».

Кроме того, представители российской 
делегации пообщались с нотариусами из 
других стран на профессиональном «поле», 
обменявшись опытом по некоторым во-
просам нотариальной деятельности. 
Благодаря дружеским отношениям, сложив-
шимся с украинскими коллегами, достигнута 
договоренность об организации в ближай-
шее время встречи и обсуждении ряда про-
блем, касающихся нотариальной деятельно-
сти и интересующих нотариусов двух стран.
Поздравляем наших коллег с победой 
в олимпиаде!

о б ъ я В л е Н и е

Фонд развития правовой культуры, 
редакция журнала «Нотариальный 
вестникъ» объявляют КОНКУРС на за-
мещение вакантной должности
научного редактора журнала – заме-
стителя главного редактора.

В обязанности научного редакто-
ра входят отбор материалов и их 
подготовка к публикации в журнале 
«Нотариальный вестникъ», а также 
в качестве заместителя главного 
редактора – подготовка и редактиро-
вание материалов для газет, брошюр 
и других изданий ФРПК, работа 

с авторами, размещение информаци-
онных текстов на сайте.
Требования, предъявляемые к лицам, 
участвующим в конкурсе: 
высшее образование, желательно юри-
дическое; опыт работы в СМИ 
или научных издательствах; грамот-
ность; коммуникабельность; умение ра-

ботать на ПК; хорошее ориентирование 
в законодательстве РФ.

полная занятость, оформление 
по тк. зарплата – по результатам 
собеседования.
контакты по тел.: (495) 916-0442, 
916-0472.


